



**Paievements par chèques.**—Le commerce consiste en d'innombrables opérations particulières dont la plupart s'effectuent au moyen d'argent, sous forme soit de monnaie soit de chèques tirés sur des dépôts bancaires. Il est reconnu que pour les affaires commerciales on emploie surtout des chèques au lieu de monnaie. Le chèque, l'élément normalement commun à une grande partie des opérations économiques, fournit un excellent indice de la tendance du commerce à un temps donné. La réorientation de l'économie se reflète dans la somme des chèques encaissés ou autrement honorés.

La somme des chèques encaissés atteint un sommet sans précédent en 1948. Le total national augmente de plus de 8 p. 100 en comparaison de 1947. Depuis 1938, chaque année accuse une augmentation régulière, reflétant l'expansion marquée de l'activité économique provoquée par la guerre et ses suites. Voici les principaux facteurs de l'augmentation persistante des opérations financières durant l'année: la réfection des stocks de denrées de consommation rares; l'abondance de capitaux nouveaux affectés à des biens physiques; et, surtout, la hausse prononcée des prix.

L'avance est presque générale dans les 33 centres de compensation. Toronto et Winnipeg, deux des plus grandes villes, augmentent leur proportion du total national. Chacune des cinq régions économiques accuse un gain, mais celui des Maritimes, de l'Ontario et des provinces des Prairies est particulièrement marqué.